INSTITUCION EDUCATIVA COLEGIO SANTA BARBARA



EDUCACION INICIAL Y TRAYECTORIAS 2025

QUE ES LA EDUCACION INICIAL EN COLOMBIA:

La educación inicial es un proceso educativo que ayuda a los niños a desarrollar el lenguaje, las habilidades sociales y la capacidad de aprender, además de la educación básica en el diseño de sus destrezas y conocimientos. Esta educación se da en los primeros años de vida del niño, por lo general entre los 0 y los 5 años. En Colombia, la educación inicial es una parte fundamental del sistema educativo, y se ha desarrollado a lo largo de los últimos años.

La educación inicial es esencial para el desarrollo de los niños, y se ha convertido en una parte importante del sistema educativo colombiano. Esta educación ayuda a los niños a desarrollar sus habilidades cognitivas y sociales, y les ayuda a prepararse para la escuela primaria. Esto les permite desarrollar sus habilidades sociales y emocionales, además de sus habilidades académicas. La educación inicial también les ayuda a desarrollar la creatividad, la curiosidad, el pensamiento crítico y la autonomía.

Además, la educación inicial es esencial para el desarrollo de la tolerancia y la equidad entre los niños y jóvenes. Esto se logra a través de la promoción de la interacción social entre los niños y fomentando el respeto y la igualdad de oportunidades. Esto les ayuda a desarrollar habilidades como la empatía y la comprensión de la diversidad.

En Colombia, la educación inicial se ha desarrollado a lo largo de los años y se ha convertido en una parte importante del sistema educativo. Esta educación se da en jardines infantiles, guarderías y preescolar, y es una parte importante de la educación temprana. En estos establecimientos, los niños aprenden las habilidades básicas necesarias para el desarrollo cognitivo, social y emocional.

Además, la educación inicial se basa en el desarrollo de la creatividad y la curiosidad en los niños, y les ayuda a desarrollar sus habilidades de pensamiento crítico y autonomía. Esto se logra a través de la promoción de la interacción social entre los niños y el fomento del respeto y la equidad. Esto les ayuda a desarrollar habilidades como la empatía y la comprensión de la diversidad.

La educación inicial en Colombia se refiere al nivel educativo que comprende el periodo desde los 0 hasta los 5 años (preescolar). En este periodo, el niño adquiere habilidades básicas para su desarrollo físico, cognitivo, social, emocional y moral.

¿Por qué es importante la educación inicial?

La educación inicial es muy importante para el desarrollo del niño, ya que durante este periodo se establecen los cimientos para la educación primaria y secundaria. Esta etapa de educación es crítica para el desarrollo de la personalidad y habilidades de un niño, así como para su futuro desempeño académico.

¿Cómo se presta el servicio de educación inicial?

La educación inicial en Colombia se lleva a cabo en diversos establecimientos como:

- *Instituciones educativas públicas*, establecidas por el Estado colombiano para garantizar la educación de los niños.
- *Instituciones educativas privadas*, que ofrecen educación de calidad para los niños.

¿Qué temas se abordan en la educación inicial?

La educación inicial en Colombia aborda temas como:

- Lenguaje, que incluye la lectura, la escritura y el habla.
- Matemáticas, que abarca las habilidades numéricas y el pensamiento lógico.
- *Ciencias,* que incluye la exploración de los conceptos científicos básicos.
- Sociales, que abarca el desarrollo de la responsabilidad y el respeto.
- *Cultura*, que incluye el respeto a las diferencias y la valoración de la diversidad.
- Artes, que abarca la expresión artística, la expresión corporal y la música.

¿Cuáles son los objetivos de la educación inicial?

Los objetivos de la educación inicial en Colombia son:

- Promover el desarrollo integral del niño.
- Fomentar el desarrollo de habilidades básicas para el aprendizaje.
- Preparar al niño para su desempeño en la educación primaria.
- Desarrollar la creatividad y el pensamiento crítico del niño.
- Fomentar el respeto por la diversidad y la tolerancia.
- Desarrollar la curiosidad y el interés por el aprendizaje.
- Promover el desarrollo de habilidades sociales y emocionales.

¿Qué normas se deben cumplir para la educación inicial en Colombia?

Las normas para la educación inicial en Colombia se establecen en la Ley 115 de 1994 (Ley General de Educación). Esta ley establece los criterios para la prestación de servicios educativos, el uso de la infraestructura y los recursos, la acreditación de instituciones, el aprovechamiento escolar, la formación docente, los programas de estudio, entre otros.

¿Cómo se presta el servicio de educación inicial en el municipio de Abrego?

En el municipio de Abrego existen entidades oficiales que, a través del instituto colombiano de bienestar familiar, mediante guarderías y hogares comunitarios que prestan el servicio de educación inicial.

También hay dos jardines infantiles privados que se ocupan de la educación inicial de algunos niños.

ARTICULACION DE LOS CENTROS DE PRIMERA INFANCIA A LA INSTITUCION EDUCATIVA COLEGIO SANTA BARBARA.

En el municipio de Abrego existen dos programas de atención a la Primera Infancia FAMI (Programa Familia, Mujer e Infancia) Son puntos de servicio del Instituto Colombiano de Bienestar Familiar - ICBF que brindan atención y apoyo a mujeres gestantes, madres lactantes y menores de dos años. El otro programa es tradicional o agrupado denominado UPA (Unidad Pedagógica de Apoyo). El Entorno Comunitario está dirigido a niños y niñas de 0 a 5 años que

son atendidos a través de los HCB - Hogares Comunitarios de Bienestar del ICBF. Actualmente se atienden 230 niños y niñas de Hogares Comunitarios FAMI y 125 niños y niñas en hogares agrupados UPA.

Teniendo en cuenta la demanda potencial de los niños para ingreso al nivel de transición, la Institución Educativa Colegio Santa Bárbara establece contacto con los diferentes hogares infantiles del municipio, de tal manera que se puedan matricular los niños a partir de los 4 años y medio en la Institución Educativa. Para este fin se plantean estrategias que permiten a los padres, a los niños y a las madres comunitarias conocer la institución Educativa antes de finalizar el año escolar, a través de actividades lúdicas para presentar los beneficios de la Institución.

Se realiza censos de niños y niñas que vienen de hogares de bienestar familiar y de los estudiantes de grado preescolar activos. De esta manera se establece la procedencia de los niños, si vienen de hogares del ICBF o de hogares y/o jardines privados.

En el nivel de transición se ofrecen hasta un total de 210 cupos en sus sedes San Rafael, Varones y San Antonio. Para su ingreso los niños se reciben sin ningún tipo de discriminación a partir de cuatro años y cinco meses cumplidos y con el cumplimiento de la documentación básica (documento de identificación, documento del padre o acudiente, fotos, y firma de la matricula).

En nuestra institución se aplica la política de gratuidad total, por lo tanto, ningún estudiante debe pagar ningún valor para su acceso ni permanencia. No se hará ningún cobro obligatorio por ningún concepto como política de permanencia. Los estudiantes matriculados tienen derecho a solicitar constancias y/o certificados sin ningún cobro.

La institución brinda a sus estudiantes las estrategias de permanencia como transporte escolar para los estudiantes que vienen de las veredas, alimentación escolar y/o complementos alimenticios definidos y financiados por la gobernación del departamento, la SED y la alcaldía municipal.